
１ 

「第２次宇都宮市環境基本計画」（素案）に関するパブリックコメントについて 

 

 

１ パブリックコメントの実施状況 

（１）意見の募集期間   平成２３年２月２日（水）～ 平成２３年２月２３日（水） 

 

（２）意見の応募者数・件数   １４名（４０件） 

 

（３）提出方法の内訳 

 郵送 ファクシミリ Ｅメール 持参 計 

人数 １ １ ７ ５ １４ 

 

 

２ 意見の概要と市の考え方 

（１）計画全体に関することについて（９件） 
№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

全体的に読みやすかった。 

特に，３つの「目指す社会像」では，

暮らしやまちの姿が箇条書きになってお

り，見開きの隣のページにまちの絵がそ

れぞれ描かれていたので，とても分かり

やすく，興味を持って読むことができた。

２ 

 リーディングプランにおける目指す社

会像の実現のため，一市民としてどのよ

うな取組をすれば良いかを，３つの社会

像それぞれに記載してあったので，とて

も分かりやすく，意識付けをすることが

できた。 

３ 

 「施策」と聞くと難しく感じるが，市

民・事業者・市のそれぞれが取り組むべ

き内容が具体的に書かれているので，イ

メージしやすかった。 

 また，環境に関する多くの情報が得ら

れるので，読み物としても単純に面白か

った。 

４ 
 絵やイラストを適宜に配置し，非常に

見やすく構成されていると思う。 

・ 目指す社会像につきましては，イラ

ストを効果的に使うことで，御理解い

ただきやすくなるよう工夫したところ

であります。 

・ また，社会像の実現に向けた各主体

の主な取組を例示することで，具体的

にどのような行動が必要かをイメージ

しやすく記載したところであります。

・ 今後とも，市民の皆様に分かりやす

い表現の工夫に努めてまいりますとと

もに，広く市民・事業者の皆様に知っ

ていただけるよう，周知啓発活動に努

めてまいります。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



２ 

 
 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

５ 

日本の人口は平成１６年を最大に人口

減少が始まり，宇都宮市も同様であると

思われるが，人口という要素は環境都市

の具現化には無視出来ない要因であるこ

とから，今後５０年，１００年の人口を

見据えた上で，その通過点としての５年，

１０年の取組としてもらいたい。 

・ 御意見のとおり，人口減少による社

会構造の変化は持続可能な社会を形成

していくに当たり，無視できない重要

な要素であります。 

・ 本計画につきましても，持続可能な

「環境都市うつのみや」を構築できる

よう，将来を見据えながら，基本理念

を具現化するための「３つの社会像」

を位置付け，協働による取組を推進す

る内容としております。 

６ 

第２次宇都宮市環境基本計画の策定等

をきっかけに，宇都宮の新たなシンボル

として「環境」（自然等の環境だけでなく，

環境を高く意識する市民もシンボルとし

て）が広まれば，うれしく思う。 

・ 本計画の基本理念である「みんなで

築き 未来へつなげよう 環境都市

うつのみや」を実現するため，市民・

事業者・市が一体となって様々な取組

を進めていけるよう，周知啓発活動を

進めてまいります。 

７ 

 これまでの５年間の政策の評価を明記

した上で，今後の施策を展開してもらえ

ると，現状と課題が市民にも理解しやす

く，市民としても自分の生活の中でどこ

を重点的に取り組めば良いか，具体的な

行動につながるのではないかと思う。 

８ 

 「宇都宮の現況」から「計画の目指す

ところ」の展開が唐突過ぎて，計画の根

拠が見えない。 

 本計画は第２次計画なので，第１次計

画の達成率の分析と，昨今の地球環境問

題への動きから課題を出し，第２次計画

の根拠を出してもらえると理解しやすい

と思う。 

・ 本計画は，環境分野の「基本計画」

でありますことから，本市における環

境の保全及び創造に関する長期的な目

標と施策の方向などを示すものであり

ます。 

・ 現行の基本計画の進捗管理につきま

しては，毎年公表しております「環境

状況報告書」で総括しており，これら

の内容を第２章「環境問題と宇都宮市

の現況」の第３節「宇都宮市の環境の

現状と課題」に記載しており，第３章

「計画の目指すところ」につなげてお

ります。 

９ 

 ポスターやコラム等が掲載され，親し

みやすい計画書になっているが，少しポ

スターや図がうるさく感じる部分があ

る。 

 また，表紙のメッセージのフォントは，

統一した方が良いのではないか。 

・ 本計画は，幅広い年齢層の多くの市

民の皆様に御理解いただきたいもので

ありますことから，環境問題を一生懸

命に考えてくれました「もったいない

ポスター(絵画)コンクール」の応募者

の子どもたちの絵を使用いたしまし

た。 

・ また，表紙のメッセージも，様々な

立場の幅広い年齢層の皆様からのもの

でありますことから，このニュアンス

を表現したものであります。 

・ 今後とも，市民の皆様に分かりやす

い表現の工夫に努めてまいりますとと

もに，広く市民・事業者の皆様に知っ

ていただけるよう，周知啓発活動に努

めてまいります。 

 
 
 
 



３ 

 
 
（２）計画の内容に関することについて（２９件） 
  ア 基本理念の実現に向けて（内１２件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

リーディングプランの進捗を見るため

の目標指標については，もっと具体的な

例や絵，図表等がある方が分かりやすい

と思う。（例：ごみの排出量を牛乳パック

の本数等で記載すること，二酸化炭素排

出量を２５パーセント削減する例を挙げ

ること） 

２ 

 リーディングプランの数値目標につい

て，年次達成目標値をグラフによって明

示する必要がある 

・ 目標指標の進捗管理につきましては，

これまでどおり，年度ごとに「環境状

況報告書」で公表してまいります。 

・ 今回，新たな基本計画になりますこ

とから，より分かりやすい内容となる

よう，表現等の工夫を検討してまいり

ます。 

３ 

第２次宇都宮市環境基本計画は，現在

の環境問題と宇都宮市の現状分析を踏ま

え，この計画の目指すところを具体的な

目標項目と目標値を定めてあり，よく検

討された計画書であると思う。 

特に，リーディングプランは，項目別

に整理され，分かりやすい内容になって

いる。 

・ 今後とも，市民の皆様に分かりやす

い表現の工夫に努めてまいりますとと

もに，広く市民・事業者の皆様に知っ

ていただけるよう，周知啓発活動に努

めてまいります。 

４ 

リーディングプランのプロジェクトと

して，「人と地球にやさしい交通づくりプ

ロジェクト」を掲げているが，「福祉施策」

の側面からも，まずは「車依存社会から

の転換」を明示すべきだと思う。 

 その上で，「低環境負荷型自動車への転

換策」を推進することとし，「ＥＶ等の普

及促進」は，優先度を下げるべきだと思

う。 

・ 自動車交通に依る度合いが大きい本

市におきましては，交通手段の適正な

分担を図ることが重要であると考えて

おります。 

・ 本計画では，公共交通を始めとする

「環境にやさしい交通の推進」や「環

境にやさしい自転車の利用・活用の促

進」を図るほか，車利用におきまして

も，「低環境負荷型自動車への転換策の

推進」をリーディングプランの中に位

置付け，自動車交通の環境負荷の低減

を図ってまいります。 

５ 

基本理念の実現などに向けては，一人

ひとりのライフスタイルの改革や各主体

の自主的で自発的な取組が必要である

が，市・事業者という範疇は，市民一人

ひとりを変えた姿であるので，市・事業

者の主な取組については独自性を考慮し

てはどうか。 

・ 今日の多くの環境問題の解決に向け

ては，市民・事業者・行政などの各主

体が協働して取り組むことが重要であ

りますことから，本計画では，基本理

念を実現するための３つの社会像を下

支えするものとして，各主体の協働を

位置付けております。 

・ 本計画では，各主体の特性や独自性

を生かしながら，様々な取組に協働し

ていただくことを想定しており，具体

的な取組の事例を挙げたものでありま

す。 

・ なお，本計画の「環境配慮指針編」

では，事業別に，事業者が取り組む項

目を具体的に示しております。 

 
 



４ 

 
 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

６ 

「調和と共生のまち うつのみや」の実

現は，重要なテーマであると感じている。

安全で安心な生活環境が確保されると

ともに，歴史・文化と生物多様性が適切

に保たれ，自然の恵みを将来にわたって

享受できる社会となるよう，調和と共生

のまちの活動に，「歴史・文化が適切に保

たれる活動」を追記してほしい。 

・ 本計画では，第５章「分野別施策の

展開」の「身近な景観の保全と創造」

におきまして，「歴史的・文化的景観の

整備と活用」を施策の一つとして位置

付けております。 

 

７ 

具体的に，何を・誰が・いつまでに・

どの程度のことを成し遂げていくのかが

見えてこない。 

もう少し数値目標を入れながら，具体

的な施策を示していかなければ，身の回

りで出来るはずの環境保全・改善への意

欲を沸き立たせることはできないのでは

ないか。 

８ 

市民一人ひとりが，身近で負担なくで

きることから環境に良いことをしていか

なければならないという自覚を持っても

らうためにも，施策は具体的に記載し，

かつ出来るだけ数値目標を掲げ，市民に

も「自分も微力ながら，何か環境に良い

ことをやってみよう」と思い立たせるよ

うな資料となれば素晴らしいと思う。（具

体策や数値目標などは，別冊でも良いの

ではないか。） 

９ 
 施策の目標値などのデータが少なく，

抽象的で具体性に欠けると感じた。 

10 

 「リーディングプラン」は，計画の進

捗管理を行う中心的な役割を担う取組で

あること，「計画の目指すところ」に「基

本理念を実現するための協働」を挙げて

いることから，各主体の数値目標がある

と各主体が取り組みやすいと思う。 

 特に，「低炭素のまち」の実現のために

は，ＣＯ２の２５％削減が何トンなのか，

具体的な数値を挙げた方が良いと思う。

11 

 「分野別施策」を環境分野に置き換え

る必要があるのか。 

 「リーディングプラン」で各プロジェ

クトが出て，実施内容が記載されている

ので，実施内容に数値目標と各主体の関

係が記載されることを希望する。 

・ 本計画は，環境分野の「基本計画」

でありますことから，本市における環

境の保全及び創造に関する長期的な目

標と施策の方向などを示すものであり

ます。 

・ このため，第４章「リーディングプ

ラン」や第５章「分野別施策の展開」

といった大きな項目ごとに数値指標等

を定めているところであります。 

・ 具体的な施策・事業につきましては，

分野別計画や個別計画の中で，別途，

数値目標や各主体が行う内容などを定

めております。 

・ 本計画や各分野別計画，個別計画等

につきましては，市民の皆様に分かり

やすい表現の工夫を行いますととも

に，広く市民・事業者の皆様に知って

いただくための周知啓発活動にも努め

てまいります。 

 
 
 
 
 
 
 



５ 

 
 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

12 

 「平成２１年度環境状況報告書」に示

されている４つの基本目標に基づく目標

達成状況と，「(仮称)第２次宇都宮市環境

基本計画」（素案）に示されている３つの

社会像の関連について教えてほしい。 

・ 「環境状況報告書」の「４つの基本

目標」とは，現行の環境基本計画に掲

げる基本目標であり，「目標達成状況」

とは，これらの基本目標ごとに設定し

た各施策の数値目標の達成状況であり

ます。 

・ 一方，本計画に掲げる「３つの社会

像」につきましては，現行計画の「４

つの基本目標」と同様，基本理念であ

る「みんなで築き 未来へつなげよう

環境都市 うつのみや」を実現してい

くための基本的な考え方を示したもの

であります。 

・ これらのことを踏まえ，現行計画の

「目標達成状況」と社会情勢の変化な

どから導き出したものが，第２次計画

の「社会像」であります。 

 
イ 施策について（内１１件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

宇都宮市へ引っ越してきて，自転車の

利用者が多いことに驚いた。しかし，自

動車の排気ガスも多く，長年練習をして

いる自転車選手が喘息になることもある

ようである。 

「自転車のまち」として自転車が走り

やすい環境を整えていくことも大切であ

るが，公共交通が利用しやすい環境がで

きればと思う。 

２ 

自動車への依存度が高い状態から，自

転車や公共交通機関にシフトするために

は，最初は利用特典などのメリットが必

要だと思う。 

・ 本計画では，環境負荷の少ない交通

環境の構築を施策の一つとして位置付

けており，公共交通ネットワークの充

実や強化，利用促進と併せ，自転車の

利活用の促進などを盛り込んでおりま

す。 

・ 自転車の利活用の促進策を始めとす

る具体的な施策・事業につきましては，

分野別計画や個別計画の中で推進して

まいります。 

 

３ 

「エコ」と「節約」は密接な関係があ

ると思うので，もっと強調してはどうか。

また，生活の中のエコに関わる工夫を

紹介する冊子を作ってみてはどうか。 

４ 

廃食用油の回収を行っていることを最

近まで知らなかった。素晴らしい取組だ

と思うので，さらに強く発信していって

はどうか。 

・ 本計画の基本理念を実現するために

は，日常生活における環境への配慮が

大変重要でありますことから，「環境配

慮指針編」の中で，日常生活における

具体的な行動例を示しております。 

・ 今後とも，市民・事業者・市が一体

となって様々な取組を進めていけるよ

う，周知啓発活動を進めてまいります。

５ 

 メガソーラーの導入可能性調査の実施

が必要である。 

・ 本計画では，「低炭素のまち うつの

みや」の実現に向け，太陽エネルギー

を始めとする再生可能エネルギーの利

活用の促進を位置付けております。 

・ 具体的な施策の調査の実施につきま

しては，個別に検討してまいります。

 
 



６ 

 
 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

６ 

「事業者の事業活動における取組」に

ついて，もう少し踏み込んだ記述が必要

であると思う。 

環境問題に関する事業者の関心事は，

改正省エネ法と化学物質の規制強化（改

正ＰＲＴＲ法など）が挙げられる。 

そのため，事業者を対象にした，「省エ

ネ法改正への対応」への支援活動が必要

であると考える。 

・ リーディングプランにおける３つの

社会像の実現に向け，各主体の主な取

組をそれぞれ例示しており，事業者の

主な取組につきましても，各項目で記

述し，具体的な行動をイメージしやす

く記載したところであります。 

・ 併せて，「環境配慮指針編」の中でも，

オフィスにおける具体的な行動例を示

しております。 

・ 具体的な施策・事業や調査につきま

しては，分野別計画や個別計画の中で

検討してまいります。 

７ 

 宇都宮市が目指すべき将来の環境の姿

は，アンケート結果から「空気のきれい

なまち」，「水のきれいなまち」だった。

 しかし，数値目標の達成状況では，ほ

とんどの河川水の一部項目が，環境基準

未達成となっている。 

 そこで，水資源の循環という視点を取

り入れ，「水のきれいなまち」にする施策

が求められていると思う。 

・ 本計画は，環境分野の「基本計画」

でありますことから，本市における環

境の保全及び創造に関する長期的な目

標と施策の方向などを示すものであり

ます。 

・ 水資源の循環は，重要な視点であり

ますことから，具体的な施策・事業に

つきましては，個別に検討してまいり

ます。 

８ 

路面電車の走る都市は，同等規模の走

っていない都市と比較して，大幅に環境

負荷が低いとの報告が多数ある。 

環境面からも，宇都宮の公共交通ネッ

トワークにおいてＬＲＴを基幹公共交通

として検討することは大いに意味がある

と考える。 

９ 

市内を走るバスやミニバスを，環境対

策のため，電気・ハイブリッド化を進め

て欲しい。それにより，公共交通を利用

する市民が増えると思う。 

また，その前提として，市内公共交通

全体の見直しは必須だと考える。 

10 

２０代から４０代の子育て世代は，子

どもたちの未来のためにも「環境」に対

して敏感であるとの統計がある。 

しかし，家族で買いものに出る際には，

公共交通だと運賃が高くなるとの理由

で，自動車を使わざるを得ないという現

実がある。 

公共交通の利用促進には，料金の設定

が重要だと思うので，試験的に家族割引

などにより，利用動向を探ってみてはど

うか。 

・ 本計画では，環境負荷の少ない交通

環境の構築を施策の一つとして位置付

けており，公共交通ネットワークの充

実や強化，利用促進などを盛り込んで

おります。 

・ 具体的な施策・事業や調査につきま

しては，分野別計画や個別計画の中で

検討してまいります。 

 
 
 
 
 



７ 
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国内排出権取引の導入（環境省，経産

省，東京都，栃木県）が必要である。 

・ 本計画では，地球温暖化対策の分野

別施策として，「地球環境保全のための

仕組みづくりの推進」の項で，カーボ

ンオフセットやキャップアンドトレー

ド等の調査・研究等を位置付けており

ます。 

 
  ウ 協働について（内４件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

リサイクルやごみパトロールの活動に

ついて，地域などで頑張っている様子を

紹介してもらいたい。 

頑張っている活動を紹介すれば，それ

が他にも広がっていくと考える。 

２ 

 市内では，森林保全活動や地域のリサ

イクル推進員など，多岐にわたる地域の

取組があり，まちを活性化させる起爆剤

になる芽の活動があるかと思う。 

 市民の取組を入れることで，行政だけ

でなく，市民も環境保全活動に関わって

いる方やこれから関わろうとする方が，

関わりやすくなるのではないかと思う。

３ 

 市内で汗して環境保全活動に取り組ん

でいる団体や人々を紹介してもらえる

と，市内の環境をもう一度見直し，行動

につながるきっかけになると思う。 

・ 本計画の基本理念を実現するために

は，一人ひとりの自発的な行動が必要

であります。 

・ 御意見についてでありますが，積極

的に環境保全活動に取り組んでいただ

いている様子を紹介することは，新た

な活動の喚起につながると考えられま

すことから，活動の様子が分かる写真

を追加いたします。 

・ 今後とも，協働による環境施策が推

進できるよう，市民・事業者・活動団

体などが，環境保全活動に参加しやす

い環境づくりや関連する情報の発信に

努めてまいります。 

 

４ 

 環境教育・環境学習の推進では，施策

の体系とともに，多用な単体施策が示さ

れている。 

 市を構成する企業市民の一員として，

市の施策や方向性を踏まえつつ，環境パ

ートナーシップのもと，環境教育・環境

学習分野において，今後とも尽力してい

きたい。 

・ 本計画では，基本理念を実現するた

めには，市民・事業者・市が一体とな

って様々な取組を進めていくことが重

要であると考えております。 

・ 今後とも，協働の取組に御協力くだ

さいますようお願いいたします。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



８ 

 
 
 エ その他の内容（内２件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

２００９年施行のエネルギー利用供給

構造高度化法において，小水力や地中熱

と並び，「空気熱」も再生可能エネルギー

に定義されたことから，用語解説の「再

生可能エネルギー」に「空気熱」の追加

が必要と思われる。 

・ 「空気熱」についても，再生可能エ

ネルギーでありますことから，用語解

説の「再生可能エネルギー」の項に，「空

気熱」を追加いたします。 

２ 

「低炭素のまち うつのみや」の実現

に向けた取組の一環で，太陽エネルギー

として，太陽光発電のみが取り上げられ

ているが，太陽光発電システムだけでな

く太陽熱利用システムについても取り上

る必要がある。 

・ 本計画では，本市の地域特性の一つ

である豊富な日照量に着目し，「低炭素

のまち うつのみや」の実現に向けた

施策として，太陽光発電の利活用を位

置付けたところであります。 

・ この施策の趣旨は，自然エネルギー

を低炭素都市づくりに利活用すること

でありますことから，御指摘の件につ

きましては，太陽光発電だけでなく，

広く「太陽エネルギー」の利活用を推

進する内容となるよう，表現の修正を

することといたします。 

 
（３）その他（２件） 

№ 意見の概要 意見に対する市の考え方 

１ 

素案の中で，「うつのみや環境行動フォ

ーラム」というＮＰＯの団体名が例示さ

れているが，基本計画で特定のＮＰＯ団

体の名称を挙げるべきではないと考え

る。（決して団体そのものを否定する意見

ではない。） 

・ 「うつのみや環境行動フォーラム」に

つきましては，市民・事業者・市の各

主体が連携・協力をしながら具体的な

環境保全活動に取り組んでいくための

母体組織として設立した経過がありま

すことから，素案に記載したところで

あります。 

・ 御指摘の件につきましては，基本計

画の性質を考慮し，削除することとい

たします。 

２ 

もったいない運動のロゴマークがとて

も親しみやすくていいと思う。 

最近，スポーツチームのユニフォーム

に付いているのに気が付いた。 

もったいない運動の認知度を高めるた

めにも，ロゴマークをもっと色々な所で

活用してもらった方が良いと思う。 

・ もったいない運動につきましては，

市民・事業者・市の連携による推進が

重要であると考えております。 

・ 今後とも，運動が市民の皆様に広が

っていくよう，多様な主体との連携や

もったいないロゴマークの普及なども

進めながら，もったいない運動を推進

してまいります。 

 


